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青年报特派见习记者 李金哲

本报长沙专电 昨日下午3点，以
“敢 ZUO 敢为，想唱就唱“为口号的
《2016超级女声》（后简称“《超女》”）
在长沙主赛场召开新闻发布会。发布
会公布了新生代偶像吴亦凡为2016
《超女》代言人，“韩国歌王“郑淳元为
明星导师。作为国内首档选秀节目，

“超级女声”酝酿10年。3月12日，将
以网络直播互动新综艺的形式开启。
不仅利用互联网大数据描绘超女群
像，在赛制上还打造网络平台新玩法。

超女群像：
95%为95后，82%社交欲强烈

自1月5日，2016《超女》宣布启
动以来，全新归来的超女就牵动着全
国亿万少女的心。这档落户互联网
平台的超级IP，目前报名人数已突破
13万。10万+超女是群什么样的女
孩？有着怎么样的影响力？

据现场公布的《数读超女》阶段
数据报告显示：本届报名超女选手，
00后占比11%，53%的选手为95后，
年龄最大者72岁。目前，芒果TV排
名第一的为许惠钧，人气值达1123
万，张墨凡排名第二，人气约102万。

10大地面唱区，四川报名人数
最多。在名称上超女更国际化，超1
成选手使用英文报名。中文名中，叫

“王娟”的选手最多，达2000人。
在行为习惯方面，17%的选手带有

明显的“二次元”特征，多数喜欢CO-
SPLAY。近三成选手习惯在半夜刷手
机，82%的选手有强烈的社交欲望，在各
网络平台发布自己信息。在报名曲目

方面，《小幸运》唱了约2万次，意味着
10个报名选手中就有1个人唱这首歌。

这些严肃且娱乐的“大数据”背
后，不仅彰显着超女IP的强大影响
力，同时也以真实的数据勾勒出当下
年轻人网络生态的群像。

全新玩法：
网络24小时全程直播

10年《超女》，见证了全民选秀
新人辈出的繁荣与变革。此次再出
发，它又有哪些值得期待的新变革、
新玩法？

据芒果TVCEO介绍，2016年海选
将打破线下报名的壁垒，采用“网络
直播+全民海选”的方式呈现，真正实
现随时随地想唱就唱。

《超女》还将采用“粉丝决定偶
像”作为核心赛制，“人气决定命
运”。通过网络投票，由各唱区诞生
的 300 人将组成预备超女团，进入

“偶像养成“阶段。人气较高的100
人，将组成2016超女天团正式出道，
或将登上湖南卫视的舞台，上演“巅
峰总决赛”。其中24名选手还有机
会入住“超女学院”，接受国际顶尖导
师的亲自指导。播出上，将采用24
小时制，360度全景直播，届时全民都
将参与到新超女的观察和选拔中，见
证她们的诞生与成长。

由此可见，全新回归的《超女》，
不仅对强势IP进行网络化运营，更是
结合互联网技术的颠覆创新，由一档

“一人对多人”的广播秀，晋升为“全
民对超女”的互动秀。在“互联网+”
概念下，《超女》或许将打造下一个

“选秀元年”。

“超级女声”十年后再开唱
凭借“超级IP”打造“互联网选秀元年”

刘慈欣成为“刘主席”发生在上
周末。3月4日在山西太原举行的山
西省作家协会六届三次全委会会议
上，刘慈欣当选山西省作协副主席。
此事之所以在读者中引起强烈反响，
是因为过去提及刘慈欣的身份，人们
所知道最多的也就是“科幻作家”，很
少有人将他和作协这个半官方机构联
系起来，更没听说他在作协中有何职
务，现在仿佛一夜之间就成为了“刘主
席”，读者显然还需要一个适应期。但
有一点是毋庸置疑的：是刘慈欣去年
获得科幻文学最高奖雨果奖这件事促
成了他的这次“火箭式提拔”。

这种“写而优则仕之风”近年日
盛。2011年8月莫言的《蛙》获得茅
盾文学奖，11月即被选为中国作协
副主席。麦家的《暗算》是2008年的
获得茅奖的，5年之后的2013年他成
为浙江省作协主席。差不多情况的
还有成为四川省作协主席的阿来。

至于各种网络大神纷纷出任网络作
协的领导职务，一些著名写手还担任
了出版机构的副总编辑，这样的事情
更是比比皆是。就连出身于草根的
诗人余秀华，去年几首诗火了之后，
虽然没有获得什么奖项，但是盛名之
下还是被选为她所在的湖北省钟祥
市作家协会副主席。

在中国一直有这样一个传统：一
个人突然获奖或者成名，那就必须要
给这个人以名誉上的确认，一个最主
要的“确认”方式就是给他们一定的
职务，是他们在身份上和过去有那么
一些不同。当然，对于赋予职务者来
说，把这些名人拉进自己的组织，也
是一种很有脸面的事，可以抬高组织
的层次和增加受关注的程度。对于
送上来的职务，名人们一般也乐得接
受，很少听说有不接受的人。这样双
方就达成了某一种“默契”，显得很理
所应当。

青年报记者 郦亮

本报讯 周信芳是一代国剧大
师，他所创流派人称“麒派”。但因
为麒派老生具有沙哑的嗓音和苍
劲浑厚的独特唱腔，以力为美，表
演富有节奏感，对舞台有很强的控
制力等特点，对天赋和后天的领悟
力要求极高，近年麒派艺术传承遇
到瓶颈，出现了人才匮乏，青黄不接
的窘境。

由周信芳艺术研究会联手上海
京剧院和上海戏剧学院戏曲学院共
同举办的全国麒派艺术研习班昨天
开班，有望解决这一窘境。

上海曾经在1984年、2001年和
2008 年举办过三届麒派艺术研习
班。当时团结了分散于全国各地的

老一辈麒派师资集中授课，强化训
练，先后培养出包括陈少云、裴咏
杰、王全熹、周公瑾、郭毅、鲁肃等两
代麒派传人。此次第四届“麒研
班”从上海、北京、武汉、江西、广州
挑选了 7 位麒派名家来授课，除了
张信忠、萧润增和童强，其他如陈
少云、裴咏杰、王全熹、周公瑾均为
以往“麒研班”的学员，后来的麒派
名家，也体现除了麒派艺术的一种
传承。

新一届“麒研班”的学员有 25
位，整个教学过程为期10个月。教
学剧目共有8出麒派经典和创新剧
目，包括《四进士》、《清风亭》、《萧何
月下追韩信》、《徐策跑城》、《打渔杀
家》、《古城会》、《斩经堂》和《狸猫换
太子·金水桥》。

全国“麒研班”
培养麒派艺术传承人

作家得了文学奖就要入仕途？
这种评价体系该改一改了

刘慈欣当作协副主席了？近日一条消息不胫而走，刘慈欣当选山西
省作协副主席。这让人颇感意外，因为虽然知道《三体》获得雨果奖之
后，刘慈欣在名誉上可能会有某种确认，但升迁得这么快，还是没有想到
的。“写而优则仕”，这对盛名之下的优秀作家们究竟是一种促进，还是一
种干扰？ 青年报记者 郦亮

对于这种“写而优则仕”的套路，
业内一直有一种“入仕而不写”的担
忧，认为名人有了职务之后，他们的
写作有为职务所累的可能。对此，欣
然接受了提拔的名人们倒是很有信
心。对于外界的忧虑，刘慈欣就表
示：“这得澄清一下，每个省作协都有
不少副主席，我这个副主席只是一个
称号而已，没行政级别，也没工资，不
影响写作。”而余秀华也说过类似的
话。她说，这副主席只是一个虚名，
没有什么实质的编制。“只是一个虚
名，所以对我的生活也不会产生任何
影响，我也不管那些事，这是无所谓
的事情。”

名人们众口一词，显得很举重若

轻。但是现实却是，一些名人有了职
务之后，便开始身不由己，在各种研
讨会之间奔波，各种写推荐序言的

“文债”也堆积如山，很多名人有了
职务之后，新作便急剧减少，成为了
一个名副其实的官员，这对文坛来
说不能说不是一个损失。资深出版
人李德明说：“一个作家出名之后，
固然需要给他们在身份名誉上一个

‘确认’，但如果因此而影响了作家
的创作，那对于任何一方来说都是
得不偿失的。所以问题的关键是，
确认一个作家的荣誉是不是就必须
给他们一个职务，逼他们步入仕
途？显然不是。国家的评价体系应
该重新调整。”

业内：“入仕而不写”并非不可能

现象：“写而优则仕”早已成传统

■文娱速递

韩国歌手郑淳元将在本届超女比赛中执起教鞭。


